



Cooperación al Desarrollo
Universidad de Alcalá

PROYECTOS
2019

República Democrática del Congo

GRUPO DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO UAH-GUDC 8: COOPERACIÓN EDUCATIVA Y SANITARIA EN LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

Título del proyecto: Equipamiento informático de aulas de formación en el Colegio de Kinshasa y construcción de la sala de dilatación y paritorio del Hospital materno-infantil de Matari.

El grupo de Cooperación de la Universidad de Alcalá trabaja estrechamente con la Fundación Kivuvu de Matari que disponen de unas 20 hectáreas de terreno, donadas hace 20 años a los vecinos y autoridades locales, por su presidente y fundador, que es donde se asientan los proyectos. Esta estrecha colaboración ha permitido la ejecución de proyectos globales de desarrollo de calidad de vida de esta población.

Proyecto desarrollado en la Escuela: en los últimos 5 años se ha terminado la construcción de 2 aulas más se ha realizado la construcción completa y mantenimiento de un colegio de 350 alumnos que consta de 2 edificios con 7 aulas y este pasado año 2019 se ha conseguido equipamiento informático que permitirá a los 1500 alumnos de un segundo colegio recibir cursos online.

Proyecto desarrollado en la Clínica el Hospital: La clínica se ha amplió. Se ha construido la primera fase del hospital que consta de 2 consultas, un laboratorio, una farmacia, sala de espera, aseos y este año pasado 2019 se ha construido una sala de dilatación, un paritorio y 2 salas de hospitalización con 8 habitaciones cada una para madres y niños, que atiende ya a una población maternoinfantil de 40.000 niños y niñas y 30.000 mujeres.

Matari es una zona desfavorecida a 600 km de la capital del Congo-Kinshasa- cuya lejanía provoca graves consecuencias por la falta de acceso a tratamiento sanitario adecuado, sobre todo a la población infantil.

Este GUDC es un modelo de colaboración entre la comunidad, la autoridad local, la asociación local y los profesores de la Universidad de Alcalá.

Proyecto financiado por el Vicerrectorado de Políticas de Responsabilidad Social y Extensión Universitaria Convocatoria 2019



ÁREA DE COOPERACIÓN Y VOLUNTARIADO UAH
c/ Imagen 1 -2 planta

coordina.cooperacion@uah.es

tel +34 91 885 5086



2019

OBJETIVOS DEL PROYECTO:

El proyecto se fundamenta en evitar la desprotección de la población femenina e infantil del sector, que no dispone de instalaciones sanitarias en un radio inferior a 600 km. Se trata de una zona desfavorecida, donde las condiciones económicas y de salubridad hacen que los niños se encuentren mal nutridos y sufran enfermedades como la amebiasis, diarrea simple, malnutrición o fiebre tifoidea, por lo que es necesario disponer de un centro sanitario específico que los atienda.

OE 1: Mejorar el acceso a la salud de la mujer en edad fértil y de los niños menores de 14 años.

OE2: Abordar la mejora del acceso a la educación online a niños y niñas, a través de la instalación de material informático en las aulas de la escuela.

Contexto y antecedentes

La República Democrática del Congo tiene una población de 75 millones de personas. Está considerado el décimosegundo país más grande del mundo, y el segundo de África. La esperanza de vida al nacer es de 59,7 años, y la renta per cápita de 559 dólares –puesto 188 de 196 países registrados. Según el Índice de Desarrollo Humano (salud + educación + ingresos), la República Democrática del Congo ocupa el puesto 176 de 187 países. En 2011, fue el país más pobre del mundo, con el 70% de la población por debajo del umbral de pobreza.

La amplia región donde se encuentra la población de Matari cuenta con un Hospital General, 14 Centros de Atención Primaria, 34 Postas y 3 Centros de Apoyo Sanitario. El departamento de Sanidad de la zona no tiene instalaciones ginecológicas ni pediátricas específicas en ninguna de sus infraestructuras, siendo Kinshasa, que se encuentra a 600 km, el punto más cercano. Esta situación ha llevado tanto a los responsables del departamento de sanidad, como a Kivuvu, a identificar esta necesidad y a aunar sus fuerzas para obtener mejoras en los servicios de atención ginecológica y pediátrica de la zona.

El departamento de sanidad del sector explica que, en junio de 2016, ejecutó un Plan de Desarrollo Sanitario para la zona Mwela-Lembwa en el que se analizaba la zona, se estudiaban los problemas y se establecían las medidas que se iban a adoptar para mejorar la sanidad del sector. Gracias a este plan estratégico el departamento de sanidad identificó la falta de servicios pediátricos y ginecológicos en la zona y planteó la necesidad de implantar atención sanitaria para esta población. En la reunión, de manera unánime, se decidió incorporar a la red estatal el Hospital maternoinfantil de Matari, manteniendo su carácter privado. Tras la reunión, se incorporó al texto del Plan de Desarrollo Sanitario el hospital, quedando así, de manera oficial, incluido dentro de la red estatal sanitaria. El departamento de sanidad redactó el acta de la reunión mantenida, recogiendo las decisiones tomadas en la reunión. En la actualidad la tasa de mortalidad materna se encuentra en cifras de 378 casos por 100.000 nacidos vivos 4/100.000 en España), habiéndose incrementado un 30% en los últimos 5 años. Por otra parte, la tasa de mortalidad infantil es de 53,5 casos por cada 1000 nacidos vivos (2,7/1.000 en España). El país dispone de 0,8 camas por cada 1000 habitantes (3,1 en España), pero casi el 100% son camas de adultos. La expectativa de vida es de 57,7 años y 1 de cada 4 niños presenta insuficiencia ponderal.

En relación con el **género** es necesario revalorizar el papel de las niñas y las mujeres.

Desde la dirección de Kivuvu y atendiendo a su labor sanitaria, se establece la necesidad de contar con un Área Hospitalaria, específica de tipo maternoinfantil, en Matari. Esta iniciativa cuenta con el apoyo tanto de las entidades políticas locales, órganos de gobierno de la zona, como regionales y estatales, del departamento de sanidad del sector, que manifiestan la necesidad de este proyecto y su apoyo al mismo. Igualmente se ha consensuado su construcción con líderes locales tradicionales, iglesias católica y protestante y otros sectores locales como asociaciones ciudadanas. Siendo el alcalde de la zona consciente de los problemas existentes y de las graves consecuencias que genera la falta de tratamiento sanitario de la población infantil, se compromete a colaborar y llevar a buen término el desarrollo del proyecto y su posterior funcionamiento. Para tener constancia de este apoyo, en julio de 2016, el alcalde del sector y el director de Kivuvu firmaron un acuerdo.

Por otro lado, se hace imperiosa la necesidad de un apoyo educativo permanente, tanto a los alumnos de la escuela de enfermería como a los profesionales y profesores. Solo así será posible la mejora de la atención, escasa en medios materiales y deficiente en formación técnica de los profesionales. Por ello, se entiende que un apoyo online permitirá esta formación y el consejo de problemas médicos puntuales.

Beneficiarios directos (Titulares de derechos): la población beneficiaria del proyecto fueron 8.719 personas que viven en la zona urbana y 11.686 en la zona rural.





ODS abordados en este proyecto:

Objetivo de Desarrollo Sostenible 1:
Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo.

Objetivo de Desarrollo Sostenible 3:
Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades.

Objetivo de Desarrollo Sostenible 4:
Garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad. .

Objetivo de Desarrollo Sostenible 5:
Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas.



Actividades realizadas

Objetivo 1: Mejorar el acceso a la salud de la mujer en edad fértil.

Actividad 1: Construcción de la fase 2 del edificio del hospital materno-infantil de Matari.

Actividad 2: Construcción de paritorio y sala de dilatación.

Actividad 3: Puesta en marcha del área de consultas del centro materno infantil en el sector de Ganaketi (Kwango).

Objetivo 2: Abordar la mejora del acceso a la educación online a niños y niñas, a través de la instalación de material informático en las aulas de la escuela.

Actividad 1: Equipamiento aula de informática.

Actividad 2: Puesta en marcha del aula de informática.

Actividad 3: Puesta en funcionamiento de educación online España-Kinshasa.

FOTOGRAFÍAS DE LAS OBRAS DE CONSTRUCCIÓN DEL HOSPITAL



Inicio de la construcción del edificio de maternidad: paritorio, sala de dilatación, quirófano y habitaciones.



Actual dispensario que cubre toda la región y que será sustituido por el hospital

Edificio de la izquierda: Ambulatorio, farmacia, laboratorio y aseos. Construido en la campaña anterior. Entrará en funcionamiento en pocas semanas.

Edificio de la derecha: Primera fase de hospitalización: sala de dilatación, paritorio, quirófano, almacén y dos habitaciones con 8 camas cada una para mujeres y niños respectivamente.



OBRAS EN EL COLEGIO



Construcción de la escuela y acondicionamiento del aula de informática.

Una de las aulas del nuevo colegio

EQUIPAMIENTO INFORMÁTICO ESCOLAR



Nace 'Vocabuleando' ¡¡Ayúdanos a difundirlo!!

8 libros de juegos de vocabulario culto que ayudarán a construir un hospital materno infantil en la RD Congo.

Por **6 euros**, horas de diversión y una vida de formación.

Próximos números:

VOCABULEANDO	VOCABULEANDO	VOCABULEANDO	VOCABULEANDO	VOCABULEANDO	VOCABULEANDO
PREFIJS	SUFIJOS	VERBOS	ADVERBIOS	ADJETIVOS	CONJUNCIÓN

Solicitud de libros:
uncolegioparaelcongo@gmail.com

Muy pronto en **amazon**

Niños de la escuela aprendiendo a usar las nuevas tecnologías. Libros de juegos para aprender vocabulario.



Participantes en el proyecto

Grupo de Cooperación Universitaria para el Desarrollo GUdC 8:

COOPERACIÓN EDUCATIVA Y SANITARIA EN LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

Coordinador del Grupo de cooperación universitario UAH: Antonio Martín Duce

<https://www.uah.es/export/sites/uah/es/vivir-la-uah/participacion/cooperacion-voluntariado/direccion-de-cooperacion-al-desarrollo/.galleries/Cooperacion/Proyectos/Memoria-proyecto-GUdC-8-2017.pdf>

Contraparte:

ONG Kivuvu: Objetivo de la asociación: Atender las necesidades de salud en el centro de salud " la Trinite" situado en el barrio de Mikondo, en Kinshasa (República Democrática del Congo)

<http://www.kivuvu.org>

Página web informativa: <http://uncolegioparaelcongo.weebly.com>

**Los datos personales aquí recogidos serán tratados por la UAH con la finalidad de gestionar el servicio de promoción y difusión de la imagen de la citada Universidad en el marco concreto de la actividad referenciada. La base legítima de dicho tratamiento es el consentimiento expreso del titular de los datos personales, así como razones de interés público atribuidas a la UAH. Estos datos no serán cedidos salvo los casos previstos legalmente y se conservarán durante el tiempo necesario para cumplir con la finalidad para la que se recabaron y las obligaciones legalmente establecidas. El órgano responsable del tratamiento es la Secretaría General de la Universidad, ante quien se podrán ejercer los correspondientes derechos, mediante escrito dirigido a la Delegada de Protección de Datos (Colegio de San Ildefonso, Plaza de San Diego, s/n. 28801 Alcalá de Henares. Madrid) o por correo electrónico (protecciondedatos@uah.es), adjuntando copia del DNI o equivalente. En caso de conflicto, se podrá plantear recurso ante la Agencia Española de Protección de Datos. Para una información más detallada puede consultarse la Política de Privacidad de la Universidad"*



Universidad
de Alcalá



FUNDACIÓN
GENERAL
UNIVERSIDAD
DE ALCALÁ

*Dirección de Cooperación al Desarrollo
Área de Cooperación y Voluntariado UAH*



Universidad
de Alcalá



FUNDACIÓN
GENERAL
UNIVERSIDAD
DE ALCALÁ

*Dirección de Cooperación al Desarrollo
Área de Cooperación y Voluntariado UAH*